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ATA 028/11 
             Aos vinte e nove dias do mês de agosto do ano de dois mil e onze, às dezoito 
horas, realizou-se, no Plenário desta Casa Legislativa, a vigésima oitava SESSÃO 
ORDINÁRIA, da terceira Sessão Legislativa, da quinta Legislatura da Câmara Municipal 
de Vereadores de Barão do Triunfo. Estavam presentes na ocasião o Presidente Paulo 
Fernando de Souza e os Vereadores: Abílio Silva de Souza, Álvaro Duarte da Silva, 
Belmiro Guedes da Silva, Ilo Wildfaier Lombardi, Ivan Carlos Tejada Pacheco, Jorge 
Barreto de Lima, Manoel Renato dos Santos Silva e Osmar Silveira de Souza. Havendo 
“quórum”, o Presidente Paulo Fernando, invocando a proteção de Deus, declarou aberta a 
sessão, determinando que fosse procedida a leitura do RESUMO DA ATA ANTERIOR 
027/11. Foi posta em votação a ATA ANTERIOR 027/11, previamente recebida pelos 
edis, sendo esta APROVADA POR UNANIMIDADE. Após, passou-se à leitura das 
correspondências RECEBIDAS DO PREFEITO: Of. PGM 037/2011, solicitando a retirada 
do Projeto de Lei 023/2011. RECEBIDAS DE TERCEIROS: Of. PGM 038/2011, enviando 
Projeto de Lei 024/2011; Of. PGM 040/2011, enviando Projeto de Lei 026/2011. 
RECEBIDAS DE TERCEIROS: Ministério do Exército- Convite para cerimônia de 
Compromisso à Bandeira; CTG- Programação da Semana Farroupilha; Of. 032/2011, 
ACVERC- Convite para reunião ordinária; Of. 035/2011, ACVERC- Convite para ato de 
mobilização regional pela valorização do carvão mineral; Of. 002/2011, Escola Estadual 
José Joaquim de Andrade- pedido de colaboração para rifa beneficente; Brigada Militar 
CRPO-CS, Of. 025/2011- solicitação de plenário para solenidade alusiva ao 
cinquentenário da Legalidade; Governador do Estado- Convite para inauguração do 
pavilhão da agricultura familiar; Seminário de Desenvolvimento e ferrovias região sul, 
diagnóstico e estratégias das ferrovias no sul do país. EXPEDIDAS AO PREFEITO: Of. 
029/11- enviando proposições aprovadas em sessão passada. EXPEDIDAS A 
TERCEIROS: Of. 034, 035, 036 e 037/11- enviando votos de pesar; Of. 038/11, 039/11 e 
040/11- enviando roteiro de audiências públicas em diversas regiões do Município. No 
período do GRANDE EXPEDIENTE, o vereador previamente inscrito foi convidado a fazer 
uso da palavra. Usou a tribuna: VEREADOR ÁLVARO (PT)- Saudou o Presidente, 
Vereadores e os demais presentes. Deixou seus votos de pesar ao Vereador Jorge, pela 
perda de sua mãe. Deixou também seus votos de pesar pelo falecimento do sogro do 
Vereador Abílio, Senhor Ramão. Comentou que isso acontece com todos, é a morte, que 
é a única certeza que existe, pois ninguém é eterno. Contudo, deseja a eles muita calma, 
que tenham consciência dessa situação e consigam superar o mais rápido possível. 
Relatou que estiveram, pela manhã, na Assembleia Legislativa, quando recebeu o convite 
para a cerimônia de assinaturas de acordos de cooperação técnica, para transmissão 
digital entre a tevê Câmara e a tevê Assembleia em Porto Alegre, também de 
transferência de conteúdo entre rádio Câmara e rádio da Fundação Municipal de Artes de 
Montenegro. Entretanto, essa reunião foi adiada, e não conseguiram participar, pois foi 
transferida para a Expointer e ocorreria no presente dia, onde começariam os 
atendimentos. Declarou que não tinham como ir para lá devido a outros compromissos.  
Referiu que estiveram no gabinete do Deputado Adolfo Brito, conversando como mesmo, 
comentando bastante sobre a RST, visto que o Deputado tem conhecimento desta área e 
os estará os apoiando. Discorreu ter gostado muito do Deputado pela clareza e forma de 
atendê-los. Estiveram também no gabinete do Deputado Edgar Pretto. Na ocasião, 
entregaram a documentação de pedido de verbas para o Município, de pedido de apoio 
para a Festa da Uva, encaminhado ao Banrisul, fizeram vários trabalhos nesta área com o 
Deputado. Ao chegar também receberam o convite: o Governador Tarso Genro e o 
Ministro de Desenvolvimento Agrário do Estado Afonso Florença, convidando para 
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inauguração do pavilhão da agricultura familiar, lançamento do programa e assinatura dos 
atos, a realizar-se no dia 1° de setembro 2011, no pavilhão da agricultura familiar do 
parque de exposições Assis Brasil, em Esteio. Receberam ainda o convite do Deputado 
Edgar Pretto, convidando para um seminário de nova legislação para agroindústria 
familiar Suafi (Superintendência Nacional de Administração Financeira) Rio Grande do Sul 
e Suasa (Sistema Único de Atenção à Sanidade Agropecuária), na Expointer dia 1° de 
setembro, também no auditório do pavilhão da agricultura familiar. Leu parte de um  e-
mail recebido do Deputado Edgar Pretto: “Suafi Rio Grande do Sul é uma nova legislação 
para a agroindústria familiar. O projeto de iniciativa do Deputado Estadual Edgar Pretto 
atende a uma antiga reivindicação dos pequenos agricultores do Estado, o PL 66/2011 
amplia o mercado para os produtores da agroindústria familiar para que possam ser 
comercializados em todo o Estado através de um sistema unificado de inspeção, aos 
serviços de inspeção municipal sim, serão os responsáveis pela autorização de 
comercialização dos produtos no Estado. A agroindústria familiar poderá ampliar sua 
participação na economia do Estado; gerando desenvolvimento e distribuição de renda 
para os agricultores. A inspeção deverá atender a critério e parâmetros técnicos de 
avaliação sanitária que garantam a qualidade dos produtos para o consumo. As 
agroindústrias familiares artesanais e de pequenos portes serão integrados através do 
sistema unificado do Suafi Rio Grande do Sul. Os benefícios dos projetos: 1°-liberação de 
comercialização dos produtos em todo o Rio Grande do Sul, 2°- organização das 
agroindústrias. É um sistema único, 3°- certificação de qualidade e procedência; 4° 
desenvolvimento e econômico e geração de emprego e  renda nos municípios.” 
Comentou sobre as Audiências Públicas convocações do Ministério Público, sobre 
energia elétrica, dizendo que é importante alguém estar presente. Afirmou que gostaria de 
poder estar presente nessas reuniões, só que não sabe como fará. Agradeceu ao 
Presidente Fernando pela ida a Porto Alegre, referindo que foram por outras motivos 
também e que conseguiram fazer um bom trabalho. Em COMUNICAÇÕES, os 
vereadores previamente inscritos foram convidados a fazer uso da palavra. Usou a 
tribuna: VEREADOR RENATO (PP)- Saudou o Presidente, Vereadores e os demais 
presentes. Parabenizou a diretoria da APAE, dizendo que pôde se fazer presente nessa 
festa, colocando que chegou um pouco tarde porque sempre tem mais compromissos, 
mas como diz o ditado: antes tarde do que nunca. Relatou que havia um belo público, 
agradecendo a todos que se fizeram presentes dando apoio e força a esta bela entidade 
que existe no Município. Comentou que ganhou alguns prêmios nos jogos da roleta. 
Parabenizou a diretoria da Escola Marechal Deodoro da Fonseca pela na cavalgada, 
ocorrendo um belo evento. Declarou que o convidaram para participar do futebol que eles 
fazem, são umas brincadeiras. Referiu que participou e acredita que foi o goleador, pois o 
seu time tirou o primeiro lugar. Relatou que fizeram também a brincadeira do coro, ele que 
nunca tinha visto, porém estava muito bonito. Comentou que deram prêmios aos 
participantes. Relatou que estava presente o conjunto do Município “Embalo da 
Vanera”animando a festa. Declarou que estava um excelente evento e que se fosse 
melhor estragaria. Usou a tribuna: VEREADOR OSMAR (PTB)- Saudou o Presidente, 
Vereadores e os demais presentes. Pediu desculpas aos organizadores da cavalgada da 
Escola Marechal Deodoro da Fonseca por não ter se feito presente, pois considera ter 
sido uma grande festa. Relatou que não podia negar a ninguém que não se sentia em 
condições de participar de festas ainda no momento. Comentou que no dia anterior foi a 
um carreiramento, porque precisava encontrar-se neste local com algumas pessoas. 
Declarou que de casa em casa não faria tudo em um dia e indo lá conseguiria. Além 
disso, tem uma obrigação muito grande pela amizade que tem com o proprietário da 



Câmara Municipal de Barão do Triunfo 
              ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 

 
 

 
ATA Nº 028/11                                                                 3 

 

cancha. Contudo, não deixa de ser uma festa um carreiramento, mas não quer dizer que 
seja tanto. Colocou que é dessa forma quando não se está psicologicamente preparado 
não adianta se participar de determinados eventos. Relatou que na semana que passou 
fez uma visita à Vereadora Rosa, dizendo que lamenta muito o estado de saúde que a 
encontrou, é bastante grave. Declarou que entende a situação e foi lá levar a sua 
mensagem de apoio, pois os amigos são para as horas difíceis. Referiu que em uma hora 
de festa sobram amigos, porém nas horas difíceis muitas vezes faltam. Foi levar a sua 
mensagem de apoio, como amigo, pois se sente praticamente da sua família e se 
prontificou, colocando que nunca se deseja o pior, mas se o pior acontecer, podem 
solicitar a sua extensão de apoio e não que a gente queira deixar ninguém pessimista. 
Mas há determinadas situações que acabam deixando bastante desconfiado. Infelizmente 
é uma situação difícil, mas onde há vida, há esperança. É preciso alimentar essa fé, pois 
Deus resolverá da melhor maneira possível. Analisou a forma como ela era participativa e 
solidária. Considera que ela não merece estar passando pela situação em que se 
encontra no momento. Colocou que é preciso se unir nessa hora, em todos os sentidos, 
pedindo a Deus que faça o melhor por ela. Em seguida, passou-se à ORDEM DO DIA, 
quando foi votadas e aprovada por unanimidade a seguinte proposição: PEDIDO DE 
PROVIDÊNCIA N° 085/11 DO VEREADOR  ILO- que sejam providenciados 
encascalhamento, roçadas e melhorias na estrada que sai da Estrada do Fumo, passando 
pela residência de Zezo, Sra. Iderlene, Sr. Olmiro Govoni, Lebrão, até a Linha Dona 
Amália. O PEDIDO DE PROVIDÊNCIA 084/11 DO VEREADOR BELMIRO foi retirado. 
FORAM AINDA VOTADAS E APROVADAS POR UNANIMIDADE, SENDO EXIBIDOS 
RELATÓRIO E COMPROVANTES: DIÁRIA DO VEREADOR MANOEL RENATO E DO 
PRESIDENTE PAULO FERNANDO DE IDA A CEEE, CAMAQUÃ, NO DIA 24 DE 
AGOSTO DE 2011, PARA TRATAR DE ASSUNTOS REFERENTES AO PROGRAMA 
“LUZ PARA TODOS” E MELHORIAS DE REDE NO MUNICÍPIO. Encerrada a Ordem do 
Dia, passou-se ao espaço dos LÍDERES DE BANCADA, quando foram convidados a 
fazer uso da palavra: VEREADOR ÁLVARO, Líder do PT- Tornou a saudar as pessoas 
presentes. Discorreu que teve vários compromissos com reuniões durante o mês e 
ocorrerão outras durante o mês. Colocou que não poderá participar de todas as reuniões, 
pois ocorrerão em locais diversos do Município. Gostaria de participar de todas as 
reuniões, contudo, é difícil comparecer a todas. Explanou que há aquelas que são muito 
importantes, pois estão lutando pela melhoria da região e estão lutando pela nossa RST- 
470. Contudo, se sente feliz de haver tantas reuniões e ser convidado, pois isso é algo 
importante e valoriza o trabalho do vereador. Comentou ter recebido um convite do 
Deputado Edson Brum para participar da Expointer no dia 29 de agosto. Agradeceu a 
todos, dizendo que há pouco havia comentado com um companheiro, Eduardinho, sobre 
a rádio, dizendo que estão trabalhando para poder legalizá-la. Precisam de um 
engenheiro nesta área, no entanto, tentarão de todas as formas. Declarou que o pedido 
das pessoas do Município é muito grande, cada vez que o veem perguntam quando a 
rádio voltará a funcionar novamente. Afirmou que a rádio voltará a funcionar. VEREADOR 
IVAN, Líder do PMDB- Saudou o Presidente, Vereadores e os demais presentes. 
Registrou que no sábado pôde estar presente em um belo evento da APAE, 
parabenizando a entidade por fazer essa mobilização. Na ocasião, houve uma 
apresentação belíssima, com a banda da criançada da entidade. Relatou que estavam 
presentes no evento o Presidente Fernando, o Vereador Ilo, enfim, havia muitas pessoas. 
Discorreu que foi um sucesso muito grande, por isso deixaria os parabéns a esta entidade 
e às pessoas que por ela lutam. Fez a leitura de uma mensagem que recebeu do 
Deputado Sossela, referindo que é um deputado do PDT, não obstante, tem feito um 
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trabalho independente de cor  partidária, pela luta na 470. Leu a mensagem recebida do 
Deputado Sossela: “Foi excepcional a presença da frente parlamentar em favor da 
construção, duplicação, absorção, federalização da BR-RST- 470 em Brasília. Na terça 
feira, às 18 horas, a bancada gaúcha recebeu a comitiva do Deputado Brum, do prefeito 
de Bento Gonçalves, Lagoa Vermelha, Monte Belo, Santa Teresa, Flores da Cunha e da 
região já agendada com a audiência do maior número de prefeitos, vereadores e 
entidades. Na quarta-feira, às onze horas, reunião com a Ministra Ideli Salvati. Além dos 
prefeitos e deputados estava o Deputado Cherini, Deputado Stédile.” Agradeceu por o 
Deputado estar fazendo essa luta com demais deputados, com o coordenador da 
bancada o Deputado Paulo Pimenta da bancada gaúcha. Declarou que só fica satisfeito 
em estar podendo trabalhar juntamente com a Casa Legislativa do Município nesse pleito 
tão merecedor. VEREADOR JORGE, Líder do DEM- Saudou o Presidente, vereadores e 
os demais presentes. Pediu apoio aos vereadores à Dona Ana Maria Silva e Silva, que 
estava presente na reunião e o Senhor Elton Vaz da Silva. O referido senhor está 
precisando fazer uma moradia no Cerro dos Abreus, possui o terreno e não tem como 
fazer. Pediu ao Vereador Jorge que informasse aos vereadores, a fim de que cada um 
colaborasse com o que pudesse. VEREADOR RENATO, Líder do PP- Saudou o 
Presidente, vereadores e os demais presentes. Desejou seus pêsames ao Vereador 
Jorge  pela perda da sua mãe, pedindo desculpas por não poder se fazer presente. 
Comentou que era uma pessoa que ele devia obrigação, que muito lhe serviu, nunca lhe 
negou apoio, dizendo que por mais de uma vez esteve na residência dela que lhe deu 
abrigo como uma mãe. Agradeceu a companhia do Presidente Paulo Fernando e do 
Secretário de Administração, sobre terem ido em reuniões com o Diretor da CEEE de 
Tapes e em Camaquã. Disse que ele, Vereador Renato, encaminhou alguns documentos 
para cadastrar várias pessoas do Município, no programa Baixa Renda, referindo que é 
onde se tem um pouco mais de facilidade de ir à CEEE. Colocou que muitos não sabem 
nem como fazer e por isso fica difícil. Por isso ele faz para algumas pessoas, para outros 
ele indicam como fazer. Relatou que foram também conversar sobre esse programa do 
Luz Para Todos, dizendo que graças a Deus, o Município, já tem uma quantia pequena de 
pessoas sem luz. Disse que calcula, no máximo, 100 (cem) residências  que não tem 
energia elétrica e aproximadamente 1000 (mil) foram ligadas. Solicitou a palavra e lhe 
foi concedida: VEREADOR ILO PMDB- Saudou o Presidente, Vereadores e os demais 
presentes.  Comentou que teve a satisfação de estar no chá da APAE. Deixou seus 
parabéns a Presidente Maria Helena, a todos os organizadores, as pessoas que ajudaram 
para que esse evento acontecesse, deixando os parabéns a toda a comissão 
organizadora pelo tão belo evento. Parabenizou também os organizadores da festa 
Marechal pela cavalgada, colocando que devido à chuva, acreditou que os demais 
eventos e a cavalgada não iriam acontecer  devido ao temporal e acabou não indo. Por 
esse motivo deixou as suas desculpas à comunidade. VEREADOR OSMAR, Líder do 
PTB- Tornou a saudar as pessoas presentes. Renovou seus votos de pesar ao Vereador 
Jorge, seu amigo há tantos anos, lamentando não ter podido ir ao velório e ao enterro 
pela grande amizade que tinha com a mãe do Vereador Jorge, mas não foi avisado. Não 
foi falta de vontade e de ter uma grande amizade com o Vereador. Sabe que é uma hora 
difícil, quantos mais pessoas se fizerem presentes é melhor, é um gesto de consideração 
e ele não pôde dar essa prova no dia. Todavia, o vereador sabia que, na medida do 
possível, sempre se faz presente. Gostaria também que, em seu nome, a Câmara 
remetesse votos de pesar pela perda de Maria Dias, residente no Gramal, sendo 
sepultada no sábado. Referiu que por este motivo não pôde comparecer em outras 
reuniões, nem no chá da APAE, porque estava presente no velório. USOU O ESPAÇO: 
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PRESIDENTE PAULO FERNANDO- Tornou a saudar as pessoas presentes. Agradeceu 
a presença do Vereador Jorge, porque na última sessão não pôde estar, por isso deixava 
os pêsames à família pela perda da sua mãe na segunda-feira passada, dizendo que se 
precisassem do apoio estariam com ele, que fosse bem vindo em seu retorno à Casa. 
Comentou que isso não é algo que se goste, mas Deus sabe o que está fazendo. 
Comentou sobre sua ida a Porto Alegre na Assembleia, agradecendo o Vereador Álvaro 
pela Companhia, referindo que estiveram tratando de vários assuntos, era a assinatura 
entre a Assembleia Legislativa e a Câmara Federal, sistema digital de tevê. Declarou que 
eles visitaram, mas chegando lá eles haviam transferido para Expointer em Esteio, 
convidaram-lhes e se prontificaram a levá-los. Colocou que também foram aos gabinetes 
dos deputados e dos assuntos municipais fazer uma visita. O Deputado Adolfo Brito lhes 
recebeu, estava na Assembleia, discutiram e conversaram com ele, pedindo o apoio dele 
para a 470. Relatou que também depois de ter conversado com o Vereador Ivan quando 
estiveram em Bento Gonçalves, ele lhe comunicou que no final de semana o Deputado 
Gilmar Sossela já havia encaminhado em Brasília o pedido de apoio também junto à 
Presidenta, também o Deputado Edson Brum estava junto com  ele e a Senadora Ana 
Amélia Lemos. Também visitaram o Deputado Edgar Pretto, na Assembleia, conversaram 
um pouco com o assessor dele, ele e o Vereador Álvaro, estão trabalhando juntos com o 
pessoal para ver se futuramente eles conseguem esse asfalto que precisa muito para 
desenvolver o Município. Também queria convidar as pessoas para a reunião dia 1° de 
setembro, no Salão da Capela Santa Teresinha, vereadores sobre energia elétrica, 
Audiência Pública, e depois à tarde no Salão da Capela Nossa Senhora Aparecida. 
Convidou ainda para cerimônia de compromisso à bandeira dos cidadãos baronenses 
dispensados, em frente à Prefeitura. Dia 02 de setembro estaria em Barão do Triunfo o 
Cartório Eleitoral. Agradeceu aos vereadores que comentaram sobre o chá beneficente da 
APAE, parabenizando as crianças da pela bandinha da APAE. Explanou que estão 
começando e ficam contentes vendo a alegria daquelas  pessoas deficientes. Referiu que 
ele estava presente também para alegrar a vida daquelas crianças que precisam muito de 
amor e carinho, não só dos familiares, mas de todas as pessoas, para que possam ajudar 
a melhorar a vida desses para ficar melhor. Deixou seus agradecimentos pela sua ida à 
CEEE em Tapes e Camaquã, ele e o Vereador Renato, que estiveram na quarta-feira 
passada junto com o Secretário de Administração, Severino, agradecendo pela 
companhia e dizendo que quando precisarem de um companheiro ou um amigo para irem 
à luta. Agradeceu o convite da Brigada Militar Centro-Sul para solenidade de 
comemoração do cinquentenário da legalidade. Nada mais havendo a tratar, determinou 
encerrada a presente sessão, convocando os vereadores para a próxima, dia 05 de 
setembro de 2011, na mesma hora e local. 
   

Sala de Sessões, 29 de agosto de 2011. 
 
 

PAULO FERNANDO DE SOUZA       IVAN CARLOS TEJADA PACHECO 

Presidente                                           1º Secretário 


